
 
ATA DA 717ª SESSÃO PLENÁRIA 1 

ORDINÁRIA DO CONSELHO FEDERAL 2 

DE ECONOMIA, REALIZADA NO DIA 30 3 

DE NOVEMBRO DE 2022, EM 4 

BRASÍLIA/DF. 5 

 6 

PARTICIPANTES: Os economistas Antonio Corrêa de Lacerda – presidente; Paulo Dantas da 7 

Costa – vice-presidente; conselheiros federais: Carlos Alberto Safatle, Clovis Benoni Meurer, 8 

Eduardo Rodrigues da Silva, Fernando de Aquino Fonseca Neto, Heric Santos Hossoé, João 9 

Manoel Gonçalves Barbosa, Lauro Chaves Neto, Maria Auxiliadora Sobral Feitosa, Maria de 10 

Fátima Miranda, Mônica Beraldo Fabrício da Silva, Paulo Roberto Polli Lobo, Teresinha de Jesus 11 

Ferreira da Silva, Waldir Pereira Gomes e Wellington Leonardo da Silva. Participaram, ainda, o 12 

conselheiro federal suplente pelo rodízio, Cícero Ivo Moura Bezerra Júnior. Participaram de 13 

forma virtual os conselheiros federais Antônio de Pádua Ubirajara e Silva e Maurílio Procópio 14 

Gomes. Presentes, ainda, a equipe de apoio do Cofecon: Aline Tales Ferreira, superintendente; 15 

Fábio Ronan Miranda Alves, procurador-geral; Ana Claudia Ramos Pinto, coordenadora; Renata 16 

Reis Almeida, coordenadora de comunicação; Jane Lopes da Silva, Keliane Souza de Jesus, Luiza 17 

Rodrigues Borges e Rielisson Barbosa de Moura, assessores. (áudio, manhã/tarde, 30.11.2022 - 18 

00:01:06 – 3:19:15) 1. Abertura da sessão plenária: às nove horas e dez minutos do dia 30 de 19 

novembro de 2022, o presidente do Cofecon, Antonio Corrêa de Lacerda, realizou a abertura da 20 

sessão. 1.1. Justificativas de ausência e votação. Não houve. 1.2 Conselheiros Federais Efetivos 21 

com participação virtual: Antônio de Pádua Ubirajara e Silva e Maurílio Procópio Gomes. 2. 22 

Expediente. 2.1. Ata da Ata da 716ª Sessão Plenária Ampliada, realizada no dia 5/11/2022, em 23 

João Pessoa/PB; o presidente do Cofecon, econ. Antonio Corrêa de Lacerda, informou que a 24 

minuta da ata foi enviada por mensagem eletrônica e disponibilizada na pasta virtual desta 25 

plenária. Em votação, a ata foi aprovada por unanimidade. 2.2. Informes da Presidência, 26 

representação institucional, participação em eventos, correspondências relevantes; o 27 

presidente do Cofecon, econ. Antonio Corrêa de Lacerda, apresentou os seus informes: 1) 28 

Solicitação de licença do conselheiro Eduardo Reis Araújo. O conselheiro federal solicita licença 29 

das atividades como conselheiro suplente até 30/09/2023, em virtude de aprovação no mestrado 30 

em Políticas Públicas da Universidade de Oxford no Reino Unido. O referido conselheiro pertence 31 

ao 1º terço com mandato de 2022 a 2024. 2) Renovação do processo de cessão da sede do Cofecon 32 

junto à Secretaria do Patrimônio da União – SPU. O processo de renovação da cessão da sede do 33 

Cofecon foi concluído com êxito. O novo termo de cessão tem prazo de 10 anos, contados de 34 



 
08/02/2022. Representação Institucional e participação em eventos. O presidente do Cofecon, 35 

econ. Antonio Corrêa de Lacerda, participou de 02(duas) representações. - 09/11: Participou 36 

virtualmente como palestrante de evento com o tema “Perspectiva para a economia brasileira” em 37 

conferência de abertura do XXXVII Congresso da Associação Nacional dos Cursos de Graduação 38 

em Ciências Econômicas; - 23/11: Participou virtualmente como palestrante em evento 39 

promovido pelo Centro de Estudos da Mídia Alternativa Barão de Itararé, com o tema “Desafios 40 

econômicos para além do terrorismo midiático”.  As participações em eventos representadas por 41 

colaboradores foram 03(três). - 09/11: O conselheiro federal Eduardo Rodrigues da Silva 42 

participou da conferência de abertura e do XXXVII Congresso da ANGE, em Campinas-SP; - 43 

22/11: A conselheira federal Maria Auxiliadora Sobral Feitosa participou da solenidade de 44 

entrega do XXI Prêmio Sergipe de Economia Prof. José Aloísio de Campos – 2022. Na ocasião, 45 

também foram homenageados os estudantes que participaram do 7º Desafio Quero Ser 46 

Economista 2022, bem como os que participaram da etapa final da XI Gincana Nacional de 47 

Economia, em Sergipe-SE; - 29/11: A superintendente do Cofecon, Aline Tales Ferreira, a 48 

coordenadora de Comunicação, Renata Reis Almeida, e o procurador geral, Fábio Ronan Miranda 49 

Alves, participaram da 90ª Reunião Ordinária do Fórum dos Conselhos Federais de Profissões 50 

Regulamentadas, representando o Cofecon, na sede do Conselho Federal de Administração, em 51 

Brasília-DF. Matérias e Entrevistas: Presidente Antonio Corrêa de Lacerda. Relaciona-se a seguir 52 

as matérias e entrevistas do Presidente do Cofecon, Econ. Antonio Corrêa de Lacerda, totalizando 53 

7(sete) participações: - 02/11: Presidente do Cofecon concedeu entrevista ao vivo ao Bom Dia 54 

Paraíba sobre o SINCE e os desafios econômicos do novo governo; - 10/11: Alckmin anuncia 55 

Mantega e Paulo Bernardo entre nomes da equipe de transição. No grupo do Planejamento, 56 

Orçamento e Gestão, participarão o ex-ministro Guido Mantega, o deputado Enio Verri (PT-PR), 57 

a professora e economista Ester Dweck e Antonio Correa Lacerda, presidente do Conselho 58 

Federal de Economia de São Paulo; - 10/11: Transição de Lula terá Guido Mantega no Orçamento. 59 

Foram escalados para o grupo do planejamento o deputado federal petista Enio Verri (PR), Esther 60 

Duek, economista e professora da UFRJ, e Antonio Correa de Lacerda, presidente do Conselho 61 

Federal de Economia. 16/11: Em entrevista à GloboNews, presidente do Cofecon, Antonio Corrêa 62 

de Lacerda, falou sobre os desafios na economia e o caminho para estimular o crescimento do 63 

país; - 16/11: Teto de gastos é uma regra que não tem sustentação, afirma, em entrevista à CNN 64 

Brasil, Antonio Corrêa de Lacerda, presidente do Cofecon e membro da equipe de transição do 65 

novo governo, na área de Planejamento, Orçamento e Gestão; - 23/11: O presidente do Cofecon 66 

foi entrevistado durante uma transmissão realizada pelo Instituto Conhecimento Liberta (ICL) e 67 

falou sobre a reinserção internacional do Brasil e a coordenação da economia; - 24/11: O 68 

presidente do Cofecon, Antonio Corrêa de Lacerda, falou ao jornal Valor Econômico sobre as 69 



 
atividades do grupo de trabalho de Planejamento, Orçamento e Gestão, da equipe de transição do 70 

governo Lula. Matérias e Entrevistas: Cofecon e Conselheiros federais: - 1º/11: Ana Claudia 71 

Arruda falou à rádio CBN Recife sobre atitudes práticas a serem adotadas pelo próximo governo 72 

para destravar a economia; - 03/11: O conselheiro federal Fernando de Aquino falou ao vivo ao 73 

programa Correio Debate, da emissora afiliada à TV Record na Paraíba, sobre um dos temas do 74 

XXVII SINCE: a redução das desigualdades regionais; - 03/11: Economistas debateram a 75 

superação da crise e a retomada do desenvolvimento do Nordeste. Lauro Chaves Neto fala ao 76 

portal O Otimista sobre o SINCE; - 03/11: Economistas brasileiros analisaram estrutura política 77 

e econômica do Brasil pós-eleição em Simpósio realizado em João Pessoa. Róridan Penido fala 78 

aos sites ClickPB e Tá na Área sobre o SINCE; - 04/11: Filho de Celso Furtado em João Pessoa. 79 

Matéria do site F5 Online cita a programação do SINCE com presença de André Furtado e Celso 80 

Mangueira; - 04/11: A TV Correio, afiliada da rede Record na Paraíba, levou ao ar uma matéria 81 

na qual foram ouvidos os economistas que participavam do XXVII Simpósio Nacional dos 82 

Conselhos de Economia (SINCE), realizado de 02 a 04 de novembro em João Pessoa. Foram 83 

ouvidos os economistas Róridan Penido Duarte, Ana Claudia Arruda, Carlos Pinkusfeld Bastos, 84 

Júlio Miragaya e Francisco Nunes; - 05/11: EPortal GGN repercute a Carta de João Pessoa; - 85 

05/11: Conselho Federal de Economia elencou em ‘Carta de João Pessoa’ as prioridades da 86 

conjuntura diante do governo eleito de Lula. Portal WSCOM repercutiu a Carta de João Pessoa; 87 

- 06/11: Em carta, economistas apresentaram propostas para Lula reconstruir o Brasil. Portal 88 

Brasil 247 repercute a Carta de João Pessoa; - 06/11: Economistas elaboraram Carta de João 89 

Pessoa que será entregue ao novo governo Lula. Jornal da Paraíba repercutiu a Carta de João 90 

Pessoa; - 06/11: Economistas defenderam o fim do teto de gastos. Jornal Hora do Povo repercutiu 91 

a Carta de João Pessoa; - 07/11: Economistas elaboraram Carta de João Pessoa e pediram a 92 

revogação do teto de gastos, reforma tributária e mais créditos de bancos públicos. Portal 93 

Polêmica Paraíba repercutiu a Carta de João Pessoa; - 07/11: Carta de João Pessoa: desafios para 94 

reconstrução do Brasil. Portal Agora TO repercutiu a Carta de João Pessoa; - 07/11: Custo da 95 

construção civil subiu 0,44% em setembro, mas alta é menor que elevação de agosto. Para o 96 

conselheiro federal Carlos Eduardo de Oliveira Jr. o resultado pode estar relacionado a uma 97 

redução no ritmo de crescimento da construção civil. Ele falou ao portal Brasil 61 sobre o assunto; 98 

- 07/11: Roberto Piscitelli, membro da Comissão de Política Econômica do Conselho Federal de 99 

Economia (Cofecon), falou ao site Ache Concursos sobre os riscos do crédito consignado do 100 

Auxílio Brasil; - 07/11: Mudanças à vista? O que esperar da economia baiana sob o novo governo. 101 

O presidente do Corecon-BA e conselheiro federal, Gustavo Casseb Pessoti, falou ao portal BA 102 

de Valor; - 07/11: O conselheiro federal Carlos Eduardo Soares de Oliveira Jr. falou ao portal 103 

Brasil 61 sobre o aumento no custo da construção civil e acredita que o resultado pode estar 104 



 
relacionado a uma redução no crescimento do setor; - 07/11: Conselheiro federal Fernando de 105 

Aquino publicou artigo de opinião no portal GGN sobre o desempenho da economia no atual 106 

governo; - 16/11: A economia brasileira em 2023. Conselheiro federal Lauro Chaves Neto em 107 

artigo no portal O Povo; 18/11: Conselheiros federais Carlos Andrioli e Carlos Eduardo Soares 108 

falaram ao jornal da Rede CNT sobre o PIX; - 18/11: "Não vai ser fácil sair do déficit, mas a saída 109 

é retomar o crescimento econômico". Conselheiro federal Júlio Miragaya falou ao Canal 110 

Empreender do Sebrae sobre os desafios da economia brasileira em 2023; - 19/11: A conselheira 111 

federal Ana Claudia Arruda conversou com o portal Brasil 61 sobre como economizar nas viagens 112 

de fim de ano; - 21/11: Conselheiro federal Lauro Chaves Neto lançou seu 6º livro, que trata da 113 

evolução da pobreza e da desigualdade social no quadro territorial do Estado do Ceará (Brasil); - 114 

21/11: O conselheiro Fernando de Aquino falou ao portal Café com Informação sobre a 115 

importância dos programas de transferências de renda. CORRESPONDÊNCIAS 116 

RELEVANTES. A relação de correspondências recebidas e expedidas foi enviada por e-mail e 117 

disponibilizada na pasta virtual da plenária. Não houve observações pelos presentes. 2.3. 118 

Informes dos coordenadores de Comissões Permanentes, Temáticas e Grupos de 119 

Trabalho do Cofecon. Comissões de Trabalho:  Relacionamento Institucional e 120 

Assuntos Legislativos. O coordenador da comissão e presidente do Cofecon, econ. 121 

Antonio Corrêa de Lacerda informou que foi convidado para participar da equipe de 122 

transição do governo; Comunicação. O coordenador da comissão, econ. Waldir Pereira 123 

Gomes comunicou participação no coquetel das mulheres economistas de São Paulo, 124 

informou ainda que foi convidado a participar do planejamento estratégica da cidade de 125 

Mogi das Cruzes, chamado: “Mogi 500 anos”. Sobre a próxima edição da revista 126 

mencionou que está prevista entrevista do presidente do IBGE, bem como artigos sobre 127 

bancos públicos nacionais, por Aristides Monteiro; insegurança alimentar, por Maya 128 

Takagi; e índice da miséria ampliada, por João Hallack Neto e João Saboia. Perícia 129 

Econômico-Financeira, Mediação e Arbitragem. A coordenadora da comissão, econ. 130 

Maria de Fátima Miranda, comunicou a conclusão do ciclo de lives sobre perícia 131 

financeira. Como coordenadora das Oficinas de Ead, mencionou que foi realizada 132 

oficina com a economista Gina Palatino, que abordou o tema: Economia Criativa e 133 

Cidades Criativas, e que, a partir dessa oficina, o prefeito de Santiago/RS, econ. Tiago 134 

Görski Lacerda, se ofereceu para apresentar uma oficina sobre o projeto “Pila Verde”.  135 

Ações para Redução da Concentração de Renda e Desigualdade Social no Brasil. O 136 

coordenador da comissão, econ. Wellington Leonardo da Silva , comunicou que o Fórum 137 

Nacional pela Redução da Desigualdade Social realizou webnário com o tema justiça 138 

tributária, no dia 27/06, às 19h, transmitido pelo canal youtube do Cofecon, que contou 139 



 
com as participações: - Mediador Paulo Dantas da Costa e palestrantes: - Eduardo 140 

Fagnani, Professor Doutor do Instituto de Economia da Universidade Estadual de 141 

Campinas; - Kelli Mafort, Coordenadora Nacional do MST; e Rud Rafael, Coordenador 142 

nacional do MTST. Tivemos: 112 visualizações e 24 curtidas. No dia 15 de setem bro de 143 

2022, durante o seminário dos assessores econômicos dos presidenciáveis foi lançad a a 144 

cartilha eleitoral. O fórum realizou 06(seis) reuniões via aplicativo zoom, nos dias: 145 

01/02; 22/03; 17/05; 12/06;23/06 e 13/09. Prevista a última reunião para o di a 13 de 146 

dezembro de 2022. Por fim, mencionou que haverá o 2º Webinário do Fórum que terá 147 

como tema: Diversidade e a Exclusão da Economia, sendo os palestrantes: Leila D’arc 148 

Sousa da ONG mães da resistência; Edjane Rodrigues da Contag; Mário Theodoro 149 

professor do programa de pós-graduação em direito humanos da UnB e Potyra Terena 150 

representante da Etnioka – Associação Internacional de Desenvolvimento Étnico e 151 

Ambiental. Política Econômica. Comissão de Política Econômica. O coordenador da 152 

comissão, Econ. Fernando de Aquino Fonseca Neto, apresentou a preocupação da 153 

comissão na transmissão das informações sobre política econômica de forma 154 

abrangente. Para atingir esse objetivo, foram realizados debates com os assessores 155 

econômicos dos presidenciáveis, debates em sessões plenárias, emissão de nota técnica 156 

e, por fim, foi elabora a carta de João Pessoa, que contou com a participação de alguns 157 

membros da comissão. Eleitoral. O presidente da comissão, econ. Eduardo Rodrigues 158 

da Silva, mencionou que as eleições nos conselhos regionais transcorreram da melhor 159 

forma possível não havendo intercorrência. O sistema para a assembleia de delegados 160 

eleitores está pronto para a realização da eleição que acontecerá amanhã dia  1º de 161 

dezembro de 2022, na qual elegerá 6 conselheiros efetivos e 6 conselheiros suplente 162 

para o 2º terço do Conselho Federal de Economia. Mulher Economista. A coordenadora 163 

da comissão, econ. Mônica Beraldo Fabrício da Silva , informou que os prêmios Mulher 164 

Economista e Mulher Transformadora encontra-se na em sua fase final. Grupo de 165 

Trabalho. Estudar a Situação Patrimonial dos Corecons. O coordenador do grupo, econ. 166 

Maurílio Procópio Gomes, comunicou não haver informes, mas aproveitou a 167 

oportunidade para agradecer sobre as mensagens de condolências recebidas em razão 168 

do falecimento da sua irmã. Responsabilidade Social e Economia Solidária. A 169 

coordenadora do grupo, econ. Teresinha de Jesus Ferreira da Silva , informou 170 

participação em dois grupos de trabalho no Nordeste, o primeiro de economia solidária 171 

e o segundo grupo, da indústria. Comunicou ainda que hoje será divulgado o resultado 172 

do Prêmio Paul Singer e que o grupo de trabalho tem cumprido a programação prevista 173 

com as lives de divulgação da economia solidária. Concurso Público do Sistema 174 



 
Cofecon/Corecons. O coordenador e o presidente do Cofecon, econ. Antonio Corrêa de 175 

Lacerda, passou a palavra para a superintendente do Cofecon, Aline Tales Ferreira , que 176 

informou que estão em fase de mapeamento das necessidades dos Conselhos Regionais, 177 

aguardando concluir as respostas de todos os Conselhos Regionais. Economista 178 

Empreendedor. O coordenador do grupo de trabalho, econ. Lauro Chaves Neto , 179 

informou que o grupo encerrou as atividades com o ciclo de pa lestras e debates por meio 180 

de lives realizada durante o ano. Articulações com o INEP. O coordenador da comissão, 181 

econ. Antônio de Pádua Ubirajara e Silva, acredita que com o novo governo federal, o 182 

Cofecon terá acesso para as articulações. Migração Sistemas de Informática. O 183 

coordenador do grupo de trabalho, econ. Eduardo Rodrigues da Silva , informou que na 184 

próxima sexta-feira, dia 02/12/2022, farão a penúltima migração para o novo sistema. 185 

Ficando assim, por último o Corecon-SP, com previsão de migração para final de janeiro 186 

de 2023. Reconheceu que houve problemas com a geração das anuidades de 2023  e que 187 

o problema foi superado. Grupo Especial Modernização Tecnológica dos Corecons . O 188 

coordenador do grupo, econ. Clovis Benoni Meurer , comunicou que 4(quatro) projetos 189 

foram aprovados e tem para apreciação desta plenária 7(sete) projetos na presente data, 190 

mas desses 7(sete) apenas 02(dois) estão aptos a receberem o apoio. Os demais deverão 191 

ser complementados com documentos e prestações de contas pendentes. Nesse contexto, 192 

solicita a prorrogação do prazo, para que esses que ficaram pendentes possam atender 193 

as exigências burocrática e para que aqueles não entregaram o projeto, possam fazê -lo. 194 

2.4. Informes dos conselheiros federais.  O conselheiro federal, econ. Waldir Pereira 195 

Gomes, acrescentou que o trabalho da Comissão de Comunicação depende do êxito das 196 

demais omissões e grupos de trabalho que contribuíram enormemente e agradeceu o 197 

trabalho de todo o corpo funcional do Conselho, incluindo outros setores . O conselheiro 198 

federal econ. Wellington Leonardo da Silva informou que , no próximo dia 5 de 199 

dezembro, acontecerá uma reunião virtual com a AEALC que tratará do próximo 200 

congresso internacional. O conselheiro federal econ. Antônio de Pádua Ubirajara e Silva 201 

registrou que o governo federal, durante o jogo da copa, realizou um corte de 202 

aproximadamente R$ 300.000.000 (trezentos milhões de reais) para as universidades. 203 

Ao mesmo tempo, foi proposto uma despesa de R$ 5.000.000.000 (cinco bilhões de 204 

reais) para aquisição de carros blindados para as forças armadas. Reforçando as 205 

prioridades desse governo que se encerra. 3. Ordem do Dia. Por solicitação do conselheiro 206 

federal econ. Clovis Meurer para submeter ao Plenário a inclusão na Ordem do Dia a prorrogação 207 

do prazo para adesão ao Programa de Modernização Tecnológica dos Corecons (Processo nº 208 

20.054/2022). O conselheiro federal sugeriu prorrogação para mais 6(seis) meses, ou seja, 209 



 
encerrar em maio de 2023. A conselheira federal econ. Maria Auxiliadora Sobral Feitosa lembrou 210 

que deverá constar na previsão orçamentária de 2023 os valores para essa prorrogação. A 211 

conselheira federal econ. Maria Auxiliadora Sobral Feitosa sugeriu que não contemplar no 212 

programa os Conselhos Regionais que estejam inadimplência. O presidente do Cofecon, econ. 213 

Antonio Corrêa de Lacerda, colocou em votação a inclusão do item de pauta proposto pelo 214 

conselheiro federal econ. Clovis Benoni Meurer pela prorrogação do programa até o dia 30 de 215 

maio de 2023. Aprovado pela maioria e um voto contrário. 3.1. Análise dos Dossiês Eleitorais 216 

dos Conselhos Regionais de Economia. O relator e presidente da comissão eleitoral do Cofecon, 217 

econ. Eduardo Rodrigues da Silva, apresentou os seguintes dossiês para apreciação e aprovação: 218 

- Processo: 20.304/2022 (Corecon-MA); - Processo: 20.308/2022 (Corecon-PB) ; - Processo: 219 

20.303/2022 (Corecon-DF); Processo: 20.307/2022 (Corecon-RN) e Processo: 20.245/2022 220 

(Corecon-RR). O relator apresentou esses processos para aprovação com ressalvas, condicionados 221 

e com recomendações. Na sequência, os dossiês foram apresentados com ressalvas e 222 

recomendações para aprovação: - Processo: 20.299/2022 (Corecon-BA); - Processo: 20.236/2022 223 

(Corecon-PA/AP); - Processo: 20.296/2022 (Corecon-MT); - Processo: 20.309/2022 (Corecon- 224 

PI); - Processo: 20.251/2022 (Corecon-AC); - Processo: 20.290/2022 (Corecon-PR); - Processo: 225 

20.291/2022 (Corecon-MG); - Processo: 20.306/2022 (Corecon-GO); Processo: 20.234/2022 226 

(Corecon-RO). Logo após, relacionou os dossiês para aprovação condicionados e com 227 

recomendações: - Processo: 20.293/2022 (Corecon-RJ); - Processo: 20.276/2022 (Corecon-TO) 228 

e - Processo: 20.300/2022 (Corecon-SC). Por fim, os dossiês aprovados com recomendações: - 229 

Processo: 20.295/2022 (Corecon-SP); - Processo: 20.227/2022 (Corecon-RS); - Processo: 230 

20.286/2022 (Corecon-AL); - Processo: 20.294/2022 (Corecon-SE); - Processo: 20.287/2022 231 

(Corecon-MS); - Processo: 20.278/2022 (Corecon-PE); - Processo: 20.301/2022 (Corecon-CE); - 232 

Processo: 20.285/2022 (Corecon-AM); e - Processo: 20.305/2022 (Corecon-ES). Os dossiês 233 

foram colocados em votação e aprovados por unanimidades com as devidas ressalvas, 234 

condicionantes e recomendações. 4. Continuação Ordem do Dia. 4.1. Homologação dos 235 

Resultados do Prêmio Paul Singer de Boas Práticas Acadêmicas (Processo nº 236 

19.844/2021); a relatora e conselheira federal econ. Teresinha de Jesus Ferreira da Silva 237 

coordenadora do grupo de trabalho Responsabilidade Social e Economia Solidária, após 238 

seu relato, submeteu ao plenário para homologação os resultados da premiação. 239 

Resultado do concurso público intitulado Prêmio Paul Singer de Boas Práticas Acadêmicas, 240 

conforme o disposto no artigo 22, § 4º da Lei 8.666/1993: Categoria Incubação de Projetos: 1º 241 

Lugar (Prêmio de R$ 4.000,00): Representante do grupo: João Carlos de Pádua Andrade. Título: 242 

“Elaboração, Incubação e Desenvolvimento de Projetos que focam na Economia Solidária”. 243 

Instituição: Universidade Estadual de Santa Cruz - UESC; Categoria Assessoramento de Projetos: 244 



 
1º Lugar (Prêmio de R$ 6.000,00): Representante do grupo: Ladislau Dowbor. Título: “Criação 245 

de Cooperativa de Costureiras do Bairro da Casa Verde, São Paulo: Oportunidades e Desafios”. 246 

Instituição: Pontifícia Universidade Católica de São Paulo – PUC-SP; 2º Lugar (Menção 247 

honrosa): Representante do grupo: Carolina Silva Lessa. Título: Análise dos efeitos da 248 

implementação de moeda social e de outros incentivos às práticas de economia solidária no 249 

município de Adeom”. Instituição: Universidade Federal Fluminense - UFF; 3º Lugar (Menção 250 

honrosa): Representante do grupo: Sibelle Cornélio Diniz da Costa. Título: “Colmeia – Grupo de 251 

Estudos, Pesquisa e Extensão em Economia Popular e Solidária da FACE/UFMG”. Instituição: 252 

Universidade Federal de Minas Gerais – UFMG. Por solicitação da conselheira federal econ. 253 

Maria Auxiliadora Sobral Feitosa foi antecipado o item 5. Processos Administrativos e 254 

Contábeis. 5.1. Processos Contábeis; a conselheira federal econ. Maria de Fátima Miranda 255 

apresentou para votação e homologação os balancetes trimestrais dos Conselhos Regionais e 256 

Federal de Economia listados abaixo: - Processo: 20.246/22-Corecon-SE, Balancete 3º Trimestre 257 

2022, sem ressalva; - Processo: 20.249/22-Corecon-PA/AP, Balancete 3º Trimestre 2022, sem 258 

ressalva;  - Processo: 20.271/22-Corecon-TO, Balancete 3º Trimestre 2022, sem ressalva; - 259 

Processo: 20.281/22-Corecon-RS, Balancete 3º Trimestre 2022, sem ressalva; - Processo: 260 

20.283/22-Corecon-AM, Balancete 2º Trimestre 2022, com ressalva – Entrega fora do prazo; - 261 

Processo: 20.284/22-Corecon-AM, Balancete 3º Trimestre 2022, sem ressalva; - Processo: 262 

20.289/22-Corecon-RN, Balancete 3º Trimestre 2022, sem ressalva; - Processo: 20.297/22-263 

Corecon-SP, Balancete 3º Trimestre 2022, sem ressalva; - Processo: 20.311/22-Corecon-PI; 264 

Balancete 3º Trimestre 2022, sem ressalva; - Processo: 20.312/22-Corecon-MT, Balancete 3º 265 

Trimestre 2022, sem ressalva; e Processo: 20.316/22-Corecon-PE, Balancete 3º Trimestre 2022, 266 

sem ressalva. Em votação, aprovado por unanimidade. Na sequência, a conselheira federal Maria 267 

Auxiliadora Sobral Feitosa apresentou as propostas orçamentárias dos Conselhos Regionais de 268 

Economia para homologação: -  Processo: 20.272/22-Corecon-PR; Proposta Orçamentária de 269 

2023, sem ressalva; - Processo: 20.279/22-Corecon-PE; Proposta Orçamentária de 2023, sem 270 

ressalva; - Processo: 20.280/22-Corecon-RS, Proposta Orçamentária de 2023, sem ressalva; - 271 

Processo: 20.288/22-Corecon-RN, Proposta Orçamentária de 2023, sem ressalva; - Processo: 272 

20.292/22-Corecon-TO, Proposta Orçamentária de 2023, sem ressalva; - Processo: 20.314/22-273 

Corecon-MT, proposta Orçamentária de 2023, sem ressalva; - Processo: 20.318/22-Corecon-SP, 274 

Proposta Orçamentária de 2023, sem ressalva; e - Processo: 20.320/22-Corecon-SE, Proposta 275 

Orçamentária de 2023, com ressalva – entrega fora do prazo. Em votação, aprovado por 276 

unanimidade. O conselheiro federal econ. Paulo Roberto Polli Lobo apresentou para 277 

homologação os processos de reformulação orçamentária: - Processo: 20.268/22-Corecon-TO, 278 

Reformulação Orçamentária de 2022, sem ressalva; - Processo: 20.269/22-Corecon-PE, 279 



 
Reformulação Orçamentária de 2022, sem ressalva; - Processo: 20.282/22-Corecon-AM, 280 

Reformulação Orçamentária de 2022, sem ressalva e - Processo: 20.315/22-Corecon-PA/AP, 281 

Reformulação Orçamentária de 2022, com ressalva – entrega fora do prazo. Em votação, 282 

aprovado por unanimidade. Por fim, a conselheira federal Maria Auxiliadora Sobral Feitosa 283 

apresentou prestação de contas de auxílio financeiro do Corecon-CE para aprovação: - Processo: 284 

20.112/2022-Corecon-CE, Evento: XXXI – Encontro de Entidades de Economia do Nordeste – 285 

ENE, Valor: R$ 6.500,00, sem ressalva. Em votação, aprovado por unanimidade. 5.2.  Processos 286 

Administrativos; 5.2.1. Processos de Registro Profissional.  O coordenador da comissão 287 

de Fiscalização e Registro Profissional, econ. Paulo Roberto Polli Lobo, apresentou os 288 

seguintes processos para aprovação e homologação: - Processo: 20.229/2022 (Corecon/SP), 289 

Interessado: Consultum - Consultoria e Assessoria Ltda; e - Processo: 20.250/2022 (Corecon/SP), 290 

Interessado: Vlaudimir Carlos Romano. Remissão de débitos – parcialmente indeferido. Na 291 

sequência, os processos: - Processo: 20.310/2022 (Corecon/RJ), Interessado: Paulo Bispo da Silva 292 

Filho; - Processo: 20.213/2022 (Corecon/RJ), Interessado: Roberto Gonçalves de Salles; - 293 

Processo: 20.211/2022 (Corecon/RJ), Interessado: Rui Pereira Polari; e - Processo: 20.226/2022 294 

(Corecon/RJ), Interessado: EMEFE Consultoria Empresarial. Remissão de débitos – 295 

indeferimento. Em apreciação, aprovado por maioria. Com abstenção do conselheiro federal 296 

Wellington Leonardo da Silva em relação aos processos do conselho regional de economia da 1ª 297 

Região – RJ. 5.2.2. Processos de Modernização Tecnológica:  O relator e conselheiro 298 

federal, econ. Clovis Benoni Meurer, apresentou para aprovação com parecer favorável, 299 

sendo eles: - Processo: 20.095/2022 (Corecon-SE), Auxílio Financeiro: Modernização 300 

Tecnológica, Valor solicitado: R$ 10.480,51; - Processo: 20.321/2022 (Corecon-ES), Auxílio 301 

Financeiro: Modernização Tecnológica, Valor solicitado: R$ 7.547,24; e - Processo: 20.328/2022 302 

(Corecon-PE), Auxílio Financeiro: Modernização Tecnológica, Valor solicitado: R$ 4.981,33. 303 

Em apreciação, aprovado por unanimidade. A seguir, o relator apresentou os processos com voto 304 

de indeferimento, mas deverão atender as pendências e retornarão na próxima plenária: - 305 

Processo: 20.270/2022 (Corecon-MG); Auxílio Financeiro: Modernização Tecnológica, Valor 306 

solicitado: R$ 4.000,00; - Processo: 20.274/2022 (Corecon-MS), Auxílio Financeiro: 307 

Modernização Tecnológica, Valor solicitado: R$ 9.000,00; - Processo: 20.323/2022 (Corecon-308 

AL), Auxílio Financeiro: Modernização Tecnológica, Valor solicitado: R$ 10.212,48; e - 309 

Processo: 20.325/2022 (Corecon-RO), Auxílio Financeiro: Modernização Tecnológica, Valor 310 

solicitado: R$ 10.800,00. Em votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 4.2. Solicitação 311 

de empréstimo e outras providências. Interessado: Corecon-AC (Processo nº 312 

20.267/2022). O relator e conselheiro federal João Manoel Gonçalves Barbosa 313 

apresentou o pedido de empréstimo solicitado pelo do Conselho Regional de Economia 314 



 
da 23ª Região – AC para pagamento despesas do regional e salários de funcionários. 315 

Solicitam a importância de R$ 13.000,00 (treze mil reais), ajuda jurídica do Cofecon e 316 

ações junto à Secretaria do Patrimônio da União para conseguir uma sede. O relator vota 317 

pela impossibilidade de atender o pleito, uma vez que, não há previsão orçamentária e 318 

ainda o Conselho encontra-se inadimplente com o Cofecon, o que por si só é motivo 319 

suficiente para a não concessão. Em votação, aprovado por unanimidade. O presidente 320 

do Cofecon, econ. Antonio Côrrea de Lacerda, sugeriu que o vice-presidente do 321 

Cofecon, econ. Paulo Dantas da Costa, analisasse a situação do Regional. O que foi 322 

prontamente acatado pelo vice-presidente. 4.3. Parceria Institucional Centro 323 

Internacional Celso Furtado e Cofecon. Pool de debates sobre política econômica;  o 324 

relator e coordenador da Comissão de Política Econômica econ. Fernando de Aquino 325 

Fonseca Neto comunicou a parceria formulada pelo Centro Internacional Celso Furtado, 326 

com o objetivo de realizar um Projeto de Debates sobre temas atuais e relevantes sob 327 

uma perspectiva alternativa à abordagem da mídia corporativa. Assim, apresentou seu 328 

voto pela adesão do Cofecon à parceria formulada pelo Centro Internacional Celso 329 

Furtado. O conselheiro federal econ. Paulo Roberto Polli Lobo questionou se haverá 330 

custo financeiro e foi respondido que não haverá. Em apreciação  o parecer do relator, 331 

aprovado por unanimidade. 4.4. Relatório do XXVII Simpósio Nacional dos Conselhos 332 

de Economia - SINCE (Processo nº 18.582/2022); o conselheiro federal econ. 333 

Wellington Leonardo da Silva apresentou as propostas do relatório final para discussão. 334 

Proposta do Grupo de Trabalho 01: - Rebranding da marca Economistas e Advocacy, 335 

reservando recursos financeiros do orçamento dos Regionais e do Federal para isso, em 336 

percentual fixado pelo Cofecon. Os conselheiros federais econ. João Manoe l Gonçalves 337 

Barbosa e econ. Eduardo Rodrigues da Silva se opuseram à proposta. Entretanto, o 338 

conselheiro federal econ. Waldir Pereira Gomes entende que o item já é contemplado 339 

no orçamento do Cofecon. O relator sugere mandar a proposta retirando o trecho que 340 

cita reservando recursos financeiros do orçamento. Foi aprovada a proposta; - Diálogo 341 

com os responsáveis pelo ensino médio e fundamental, em instituições públicas e 342 

privadas, visando a introdução da disciplina educação financeira no currículo para todos 343 

os alunos matriculados no Brasil. O relator informou que a comissão de Educação 344 

poderá operacionalizar a proposta; - Promover ações institucionais no sentido de 345 

garantir participação prioritária dos economistas no ensino da educação financeira nas 346 

escolas de todo o país; o plenário entende pertinente a retirada da proposta; - Educação 347 

financeira na rede de Educação Básica. o plenário entende pertinente a retirada da 348 

proposta; - Participação efetiva do Sistema Cofecon/Corecons na Semana Nacional de 349 



 
Educação Financeira, promovida pelo Comitê Nacional de Educação Financeira – 350 

CONEF, concesso em manter; - Diálogo com as instituições de ensino superior, para 351 

incluir nos currículos dos cursos de graduação em Ciências Econômicas e em suas 352 

extensões disciplinas que respondam às exigências imediatas do mercado em que vai se 353 

inserir o novo economista, como, por exemplo, Consultoria, Perícia, Avaliação, 354 

Reestruturação e Recuperação de Empresas, Finanças e Orçamento Público. O relator 355 

sugere encaminhar a proposta para análise; - Atualização dos cursos de graduação e pós-356 

graduação em economia. O relator entende não ser possível; -Maior articulação com as 357 

IES e órgãos como a ANGE e ANPEC, no sentido de aumentar a demanda pelo curso de 358 

economia, com vistas ao exercício das atividades profissionais previstas na Lei do 359 

Economista. A proposta já é contemplada; - Sugerir a inclusão da disciplina de Perícia 360 

Econômico-Financeira nos cursos de graduação. O relator sugere que comissão de 361 

Educação responda pela impossibilidade; - Atualização e adequação da estrutura curricular 362 

dos cursos de Ciências Econômicas às exigências e modernização do mercado de trabalho para o 363 

economista com a inclusão de temáticas essenciais, tais como: ferramentas de análise de dados, 364 

avaliação de políticas públicas, perícia econômico-financeira, finanças pessoais e economia 365 

doméstica, elaboração de projetos de viabilidade econômica e valuation, entre outros. Comissão 366 

de Educação responde pela impossibilidade; - Atualização do Código de Ética do Economista e 367 

da regulamentação da atividade de perícia e inclusão de normativos de outras modalidades e 368 

adoção de certificações por especialidade.  O relator entende pertinente a atualização; - Retomada 369 

da discussão do Projeto de Lei para a profissão do economista. Criação de grupo de trabalho para 370 

estudar a viabilidade; - Especificação dos campos de trabalho dos mestres e doutores em 371 

economia, cujo registro no Sistema Cofecon/Corecons foi recentemente aprovado, de forma que 372 

possam exercer, além das atividades objeto de sua formação, aquelas compartilhadas com 373 

profissionais da área de contabilidade e administração (área cinzenta), mantendo as atividades 374 

privativas restritas aos economistas. O relator entende pelo encaminhamento da proposta; - 375 

Especificação dos campos de trabalho dos profissionais graduados, a nível bacharelado, em 376 

relações econômicas internacionais, finanças e outras áreas aprovadas pela legislação do Cofecon, 377 

cujo registro no Sistema Cofecon/Corecons é facultativo, de forma que estes apenas possam 378 

exercer atividades não privativas do economista, como aquelas compartilhadas com profissionais 379 

da área de contabilidade e administração, mantendo as atividades privativas restritas aos 380 

economistas.  A proposta já está contemplada. O conselheiro federal econ. Eduardo Rodrigues da 381 

Silva mencionou que consta o que não deve fazer e a resposta deverá ser nesse sentido. A proposta 382 

está na comissão de Normas e Legislação; - Preocupação com a saúde mental dos profissionais 383 

economistas, notadamente os que atuam na área de perícia econômico-financeira; - Fiscalização, 384 



 
por parte do Sistema, dos trabalhos profissionais tipificados como de economistas, exercidos nos 385 

bancos. O relator mencionou que tratasse de esforços já realizado anteriormente, sem êxito; - 386 

Exigência de responsabilidade técnica de profissional economista na apresentação de Projeto de 387 

Viabilidade Econômica; - Estudo de inteligência de Mercado do profissional economista. Item 388 

será dado encaminhamento; - Articulação para proposta criação de Lei Federal, nos moldes da 389 

Lei Distrital nº 5.422, de 2014.  Item será dado encaminhamento; - Inclusão do cargo de 390 

Economista como carreira de Estado no âmbito do Setor Público. Item será dado 391 

encaminhamento; - Apoio Institucional na Reestruturação da Carreira do Economista da ANM 392 

para alinhamento com as demais agências reguladoras. Item será encaminhado; - Implantar cursos 393 

de aperfeiçoamento e especialização na modalidade EAD, nas áreas de mercado financeiro, bolsa 394 

de valores e consultoria econômico-financeira empresarial e finanças fessoais, aperfeiçoando à 395 

formação dos profissionais em Ciências Econômicas, oportunizando a melhor inserção 396 

profissional dos economistas no mercado de trabalho. Inclusão da proposta; - Projeto economista 397 

na Prefeitura, com objetivo de auxiliar as gestões municipais no diagnóstico, na elaboração de 398 

projetos econômicos e, assim, ampliar o mercado de trabalho do economista. Item será 399 

encaminhado; - Criação de um Grupo de Trabalho Nacional para definir o piso nacional mínimo 400 

para o profissional de economia para os setores público (1) e para empresas e contratos 401 

temporários de trabalho, pesquisa e outros (2).  O relator informou que a lei não prevê piso, apenas 402 

hora trabalhada. A resposta deverá ser nesse sentido; - Realização de um Seminário Nacional para 403 

discutir a criação de uma plataforma unificada dos cursos de perícia econômico-financeira com 404 

certificação do Sistema Cofecon/Corecons e inclusão de disciplina de Perícia Econômico-405 

Financeira na grade curricular dos cursos de graduação/bacharelado em Economia/Ciências 406 

Econômicas. Item já contemplado; - Estimular a ampliação da atuação dos Núcleos de Perícias. 407 

Item já contemplado. Proposta do Grupo de Trabalho 01: - Inclusão de um treinamento para 408 

os gerentes de todos os Regionais sobre a Lei 14.133, de 01 de abril de 2021. Item já contemplado 409 

e necessário; - Dada a complexidade implicada nos processos de implantação do novo sistema de 410 

gestão, fiscal e financeiro, propomos que sejam providenciados processos de treinamentos 411 

continuados, tal qual prevê a legislação, de modo a capacitar o número reduzido de servidores 412 

dos Conselhos menores para que consigam promover um atendimento mais adequado aos 413 

profissionais de economia, às mídias, à academia, aos empresários, aos órgãos públicos e, 414 

principalmente, à sociedade. Item já tem sido praticado e será continuado; - CBE e SINCE. 415 

Autossustentação financeira dos eventos nacionais de maior porte. Constituição de Comitê de 416 

Arrecadação de Fundos cerca de dois anos antes da data prevista para o evento. Item será dado 417 

encaminhamento; - Revisão dos critérios de criação e manutenção de Delegacias Regionais de 418 

Corecons. Item será dado encaminhamento a uma comissão própria para análise; - Revisão das 419 



 
Normas sobre registro de Pessoas Jurídicas, para adaptá-las à essência da Lei 6.839/1980 e ao 420 

entendimento consolidado dos tribunais a respeito. Deverá ser encaminhado à comissão de 421 

Normas; - Condicionar o Registro Ativo com Desconto não aos critérios atuais, mas sim à 422 

aposentadoria. Deverá ser estudado; - Discutir estratégias unificadas para maior aproximação do 423 

Sistema Cofecon/Corecons com os Diretórios Acadêmicos dos cursos de graduação em 424 

economia/Ciências Econômicas e fortalecimento da atuação dos Corecons Acadêmicos, bem 425 

como do vínculo com as instituições de ensino superior. Otimizar o que já acontece e constituir 426 

os Corecons Acadêmicos nos Regionais que ainda não possuem; - Criação de um Grupo de 427 

Trabalho para estudar a possibilidade de realização das eleições com periodicidade trienal no 428 

Sistema Cofecon/Corecons. O relator entende que o item conflita com a lei e para isso a lei deverá 429 

ser alterada. O relator é contra a realização dessa alteração. Propõe a retira do item. O presidente 430 

do Cofecon, econ. Antonio Corrêa de Lacerda, entende que deverá ser respondido e esclarecido 431 

a razão do item será retirado; - Negociação, junto ao Banco do Brasil, por parte do Sistema 432 

Cofecon/Corecons como um todo, visando a redução de taxas e tarifas bancárias para os 433 

Conselhos. Negociar com o Banco do Brasil; - Que o Cofecon promova o incentivo institucional 434 

para criar, com o incentivo dos Corecons em todo o Brasil, a cooperativa nacional de crédito do 435 

economista. O relator sugere a retirada, uma vez que o risco financeiro é muito elevado. 4.5. 436 

Programa de Modernização Tecnológica dos Corecons – Prorrogação do prazo de adesão 437 

(Processo nº 20.054/2022); Item inclusão e aprovado a prorrogação até o maio de 2023.  438 

6. Outros Assuntos. 7. Encerramento. O presidente do Cofecon, Antonio Corrêa de 439 

Lacerda, agradeceu a presença de todos e, às 14h38, deu por encerrados os trabalhos, dos quais 440 

eu, Jane Lopes da Silva, lavrei a presente Ata que, lida e achada conforme, vai assinada 441 

por mim e pelo presidente da Sessão. João Pessoa, trinta de novembro de dois mil e 442 

vinte e dois. 443 

        Econ. Antonio Corrêa de Lacerda                       Jane Lopes da Silva 444 

              Presidente do Cofecon                     Secretária ad hoc 445 


